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 REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 
 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 01/2013 
 

 

En San Rafael, a 08 de Enero de 2013, siendo las 10:00 hrs., se da inicio a la 

Sesión Ordinaria del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de su 

presidenta, la Sra. Alcaldesa doña CLAUDIA DIAZ BRAVO, y  la asistencia 

de los siguientes concejales:  

 

SR. SIMON GONZALEZ OYARCE 

SRA. MARISOL YAÑEZ ORELLANA 

SR. NOLBERTO DIAZ MORALES 

SRA. MARCELA CEPEDA GONZALEZ  

SR. ALVARO MENDOZA MONSALVE 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

 

 

TABLA DE LA SESION  

 

1. Sanción acta anterior     

 Acta Nro. 01 del 20/12/12 

2. Correspondencia Concejo 

3. Acuerdos  

3.1 Modificación Presupuestaria Daem 

3.2 Asignaciones Depto. Salud año 2013 

4. Cuenta Sra. Alcaldesa 

5. Incidentes  

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el Nombre de Dios 

se abre la sesión”.   

 

 

DESARROLLO 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta Nro. 01 del 20/12/12 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 

 



 2 

 Ord. 5356 del 17/12/12 del Tribunal Electoral Regional a Secretario 

Municipal por informe sobre elección de Consejeros Regionales. 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

 

3.1      MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DAEM 

 

Sr. Iván Romero, Contador Daem, da a conocer la siguiente Modificación 

Presupuestaria: 

 

AUMENTO DE INGRESOS 

115 05 03 Anticipos de subvención    90.909.091 

  TOTAL      90.909.091 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

215 13 01 Desahucio e indemnizaciones escuelas  90.909.091 

  TOTAL      90.909.091 

 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta Modificación Presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.2      ASIGNACIONES DEPTO. SALUD AÑO 2013 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar las siguientes asignaciones para el Depto. de 

Salud durante el año 2013: 

 

a) Jefaturas de Programa: 

 Programa Adolescente    10 % 

 Programa del Adulto    10 % 

 Programa Adulto Mayor    10 % 

 Programa Infantil     10 % 

 Programa Odontológico    10 % 

 Programa de la Mujer    10 % 

 Programa Salud del Ambiente   10 % 

 Programa Chile Crece Contigo   10 % 

 

b) Asignación Turno de Servicio de Urgencias 10% 

c) Asignación Coordinador Sector Urbano 10% 

d) Asignación Coordinador Sector Rural 10% 

e) Asignación Farmacia      8% 

f) Asignación PNAC       8% 

g) Asignación Esterilización     8% 

h) Asignación Categoría B Nivel 5  35% 
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i) Asignación Categoría A Nivel 7 (médico) 63% 

j) asignación de Mérito 

 Tramo Superior    21 % 

 Tramo Intermedio    12 % 

 Tramo Inferior        8 % 
 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDE  

 

Sra. Alcaldesa:  Tuvimos el baile del Año Nuevo en donde varios participamos 

y lo pasamos bastante bien. Como Uds. saben con este concejo quisimos dar un 

cambio a fin de año y resultó todo bien, sin ninguna dificultad. Agradecerle a 

los vecinos del comportamiento de esa noche; la plaza no se deterioró nada y 

creo que nosotros tenemos que aprender a compartir en familia porque San 

Rafael es una familia, independiente de los colores políticos. También fue muy 

grato encontrar ahí a don Jorge Coderch quien andaba también con sus hijas, yo 

lo invité pero pensé que no venía pero igual participó. 

 

Sra. Alcaldesa: Quiero también darles a conocer un tema de un hurto en la 

escuela de San Rafael, 17 computadores portátiles, 1 máquina fotográfica y 1 

cámara de video. Se están haciendo las pesquisas correspondientes, se hizo el 

informe y ahora hay que instruir el sumario. Estaba don Camilo Medina de 

guardia y habían seguros, pero el tema que habiendo un guardia se robaron estas 

especies. 

Daem: El miércoles en la noche fue el robo, no tenemos clara la hora. Los 

computadores son los que usan los profesores durante el año y como son 

comprados con dineros de la SEP tienen que quedar en el establecimiento, en la 

sala de computación se guardaron. El nochero sala de estimulación dio cuenta 

que las puertas estaban abiertas y nos avisó que no había pasado nada porque él 

entró y vio que estaba todo correctamente pero no se fijó que la ventana del 

fondo tenía el vidrio roto. Gustavo entró primero a constatar la situación y se 

llamó a la PDI y al encargado de la sala de computación, Alejandro Loyola, 

para ver si habían robado algo y al revisar indicó que se habían extraído estos 

elementos. Esto está e manos de la Fiscalia y hay seguros comprometidos y se 

está instruyendo un sumario. 

Sra. Alcaldesa:  Pienso que aquí han pasado muchos robos, en Alto Pangue 

terminaron con Ramón maniatado, entraron al municipio y se robaron un 

computador nuevo de tránsito antes que comenzara a funcionar y no pasó nada, 

ojalá que esta vez si pase algo. 

Daem: Es que se hacen los denuncios correspondientes y ya no es resorte 

nuestro.  

C. Marisol Yáñez:  Ese cabalero trabaja con unos animales que son muy 

agresivos, entonces ahí a que entren a robar y lo más seguro que los perros den 

vuelta por todo el colegio, no así el nochero. ¿A qué hora entra el nochero? 

Daem: A las 22:00 hrs. 

C. Marisol Yáñez:  Entonces hay un lapso en que no hay nadie. 

Daem: La hipótesis es que debe haber ocurrido entre que se fue el último 

auxiliar y en que llega el nochero. 
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C. Simón González: Tiene más pinta de dato. 

Sra. Alcaldesa:  Esperemos el sumario. ¿Tienen GPS?  

Daem: Algunos tenían instalado el dispositivo y eso lo pidió la PDI. 

 

Sra. Alcaldesa:  Informarles también que se armó nuevamente el equipo 

agropecuario. Está a cargo don Gino Herrera, Agrónomo, la Sra. Victoria 

Herrera es la secretaria y Juan Carlos Moraga es el chofer. 

Otras contrataciones son Soledad Avendaño a cargo de la OMIL; Sra. Romina 

Muñoz, secretaria del DOM; Luis Opazo, Encargado de Inventario; Basilio 

Pérez como Encargado de Vivienda. 

 

Sra. Alcaldesa:  Estuvimos con el Ministro de Interior y con el Ministro de 

Salud ayer y conseguimos una ambulancia; fui a contarle la realidad de nuestro 

consultorio porque creo que uno tiene que hacerse responsable de cuando puede 

y cuando no puede y en este momento no podemos comprar o arreglar 2 

ambulancias. 

Dir. Consultorio:  Una está en reparación en la Kaufmann y la entregan este 

mes y al otra tiene que entrar a reparaciones. 

Sra. Alcaldesa:  Como 13 o 14 millones vamos a tener que pagar porque se 

quemaron 2 ambulancias en la administración anterior, por no hacerles las 

mantenciones. Desde Kaufmann se perdió la garantía porque la llevaron a otro 

taller y por eso yo insisto en que me hago responsable desde ahora en adelante y 

por eso logramos conseguir una ambulancia nueva e implementar el tema de los 

postrados. 

C. Marcela Pacheco:  Sra. Marcela, ayer estábamos en reunión y nos llamó un 

señor diciendo que estaban todos en reunión y no estaban atendiendo en 

urgencias. De aquí a la posta me demoré como 45 minutos y le pregunté a una 

seorita que me dijo que estaban en reunión pero también estaban atendiendo 

urgencias. 

Dir. Consultorio:  Hay hartas cosas que arreglar en este minuto y yo necesito 

reunirme con los funcionarios porque existía mucha incertidumbre en muchas 

cosas, entonces la oportunidad de reunir a la mayor cantidad de funcionarios era 

ese horario, así que nos juntamos a las 15:30 hasta las 17:00 hrs., pero siempre 

queda un paramédico que preste la atención. Yo les pido paciencia y 

comprensión porque necesito tranquilizar a los funcionarios; estamos trabajando 

con el tema de los contratos, yo he estado trabajando en mi casa y con personal 

que me colabora porque sola no doy abasto. En este minuto mi colega tuvo que 

salir de vacaciones, le pedí que las postergara pero dijo que se sentía mal de 

salud entonces si no salía de vacaciones igual iba a salir con licencia, entonces 

estoy con una matrona nueva y estoy con ella porque tengo que ver como 

trabaja, entonces estamos armando el equipo de trabajo. 

C. Marcela Pacheco:  La comprensión es para las personas que están en espera 

porque nosotros sabemos pero la gente no. 

C. Simón González: A mi me llamaron muchas veces. 

Dir. Consultorio:  Los pacientes siempre van hacer lo mismo, antiguamente 

llamaban a don Gunther, a los concejales, o sea yo estoy acostumbrada a eso 

porque la gente si no recibe la atención en forma inmediata llaman. No es 

nuestra intención demorar la atención a nadie, yo por eso le pido un poco de 

comprensión, estamos tomando un departamento de salud muy lastimado en 

muchos sentidos, nos tenemos que cambiarnos al 04  de febrero a las 

dependencias del CAD. 
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C. Simón González: Quizás para que no se inquiete la gente dar la  cara y decir 

que van a estar unos minutitos en reunión y a lo mejor la gente entiende porque 

quizás donde no ven movimiento en la posta.. 

C. Álvaro Mendoza:  Se avisa por parlante. 

C. Simón González: A municipalidad i me llamó don Oscar Bustamante. 

C. Álvaro Mendoza:  Eso mismo hace que la gente en espera se alborote y lo 

digo porque lo viví y siempre es lo mismo con la gente, si estamos en reunión 

siempre va haber alguien afuera y es en todos los períodos.  

   

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

C. Álvaro Mendoza 

 

 El domingo me comentó la gente de Alto Pangue que les gustaría le 

mandaran una cuadrilla de gente para limpieza, por último para la calle 

principal. 

Sra. Alcaldesa:  Estaos viendo la posibilidad de mantener una persona allá. 

 

 

 

C. Nolberto Díaz 

 

 Tenemos muchos reclamos de señalética y lomos de toro por lo que  

consulté a don Alex y me dijo que no hay recursos, entonces tenemos 

que inyectar plata para hacer eso. 

Sra. Alcaldesa:  Hagamos la próxima semana una reunión técnica y veamos los 

sectores rurales y urbano para ver prioridades.  

C. Nolberto Díaz:  En las escuelas son primero. 

Sra. Alcaldesa:  Respecto a eso estuve con el Seremi César Muñoz y estábamos 

hablando el tema de San Rafael, Alto Pangue y Pangue Arriba y se hará una 

proyecto y en 6 meses tendríamos una respuesta porque incluiría lomos de toro 

por ambos lados, un bandejón central con balisa y señalización.  

C. Nolberto Díaz:  Yo hablo a nivel comunal. La gente en Pangue Arriba dice 

que pasan a 100 o 120 por hora. 

Sra. Alcaldesa:  Secplan va a citar a reunión técnica para ver esto. 

 

 Aquí en la pasarela tenemos un evento que siempre hemos reclamado y 

con un saquito de cemento arreglarlo. En Maitenhuapi parte del camino 

hay que hacerlo de nuevo porque se está reparando por pedacitos. 

Sra. Alcaldesa:  Estuvimos en reunión en la mañana con el Seremi y tenemos 

una reunión ya fijada para ver el camino El Milagro – Santa Victoria, Alto 

Pangue – Maitenhuapi, etc.  

 

 Las luces de la rotonda están apagadas. 

Sra. Alcaldesa:  Estuvimos ayer en reunión para ver el tema de las luces LED y 

luego en la tarde le explico. 
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C. Simón González 

 

 La mantención de las áreas verdes de la Villa Don Sebastián porque es 

lamentable las condiciones en que está. Ayer hice un recorrido con la 

presidenta de la Junta de Vecinos y de las 3 llaves para poder regar hay 

una que funciona pero hay que darla del paso de agua porque la llave está 

mala y los otros 2 puntos de riego están cortadas, no hay agua; entonces 

ellos tienen la mejor voluntad de mantener las áreas verdes, de limpiar y 

regar pero lo único que están solicitando es que le municipio corte el 

pastizal por la orilla de la línea y reparar las llaves. 

Sra. Alcaldesa:  Hay que intervenir esa parte porque hay puro pastizal seco. 

C. Simón González: Áreas verdes no es solamente la plaza y la placilla, sino 

que es bueno no dejar de mantener los demás lugares como la Don Sebastián, y 

más cuando tenemos el compromiso de los vecinos de mantener y limpiar. 

Sra. Alcaldesa:  Vamos a tener que ver muchos temas pero llevamos solo 2 

meses. La misma Villa San Eduardo que tiene 9 años nuestra niños tampoco 

tenían un espacio donde jugar. Creo que hay que ir trabajando según la 

necesidad del sector pero aquí vamos a tener que hacer un buen proyecto de 

áreas verdes. 

C. Simón González: Sabemos que hay que ir paso a paso pero solamente estoy 

comentando qué es lo que pasa y solo pido que corten el pasto y que nos den el 

paso de agua porque de hecho yo les ofrecí regalar las llaves. 

 

 Es muy difícil llamar a la municipalidad y si uno no conoce el anexo está 

fregado y no puede comunicarse al municipio, entonces mi proposición 

es volver a la antigua, a que conteste la secretaria y derive las llamadas. 

Sra. Alcaldesa:  Hace rato se pidió sacar la operadora y se está viendo el tema. 

Marcela me dio a conocer hace mucho rato el tema de los anexos. 

Sec. Municipal: En el mes de noviembre solicité el cambio y la persona 

encargada de Dyscom que es la empresa encargada de la central, estuvo un mes 

de vacaciones y no dejó a nadie remplazando y ahora Patricio Herrera lo ha, 

prácticamente, perseguido y no lo ha podido encontrar y vamos a tener que 

apersonarnos. El problema es que si no se conoce el anexo hay que marcar el 9 

y ese número no existe porque lo que se debe marcar es el 11. El otro problema 

es la mala calidad de las líneas y se echan la culpa entre Telefónica y Dyscom, 

entonces vamos a pedir una opinión técnica de un tercero porque la verdad es 

que no se escucha nada. 

 

 

C. Marisol Yáñez 

 

 Como anteriormente dijo Marcela en otro concejo, para nosotros  

hermosear San Rafael es cortar el pasto. En la calle Con Con tuvimos 3 

amagos de incendio el viernes y sábado y eso es porque tenemos mucho 

arbusto.  

 

 ¿Nosotros tenemos la obligación de que los conductores de vehículos 

tengan el ISE? Tengo entendido que hay funcionarios que no lo tienen 

aún, entonces revisar eso y también revisar el contrato de los 

funcionarios que manejan en el consultorio porque sé que habían  
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funcionarios que estaban a honorarios y que no tienen ningún seguro, ni 

siquiera Mutual. 

 

 

C. Marcela Pacheco 

 

 Me llamaron de la Población Sur y hay una casa abandonada a la altura 

del 53 y hace aprox. 3 años hay una perdida enorme de agua, se robaron 

el medidor, falleció la señora y esa casa quedó abandonada entonces la 

gente está muy inquieta por el tema porque día a día sale más agua desde 

esa propiedad; el arranque está afuera, entonces quería pedir si podían  

mandar al gasfiter para dar solución o yo ir con una carta a Aguas Nuevo 

Sur para gestionar y que puedan entender porque han venido muchas 

veces, miran y se van. 

DOM: Lo más probable  es que haya venido alguien de Aguas Nuevo Sur y es 

un acuadrilla la encargada de hacer las reparaciones. 

 

 En la Villa San Eduardo, en la cancha de San Rafael del Bajo, varios 

niñitos me pidieron emparejar esa cancha. 

Sra. Alcaldesa:  Me llamó Marcelo, de la Villa San Eduardo, para decirme del 

tema y pasamos con don Sergio pero la motoniveladora llegó hoy día. 

 

 

C. Marcela Cepeda 

 

 Un hoyo que está peligroso frente a la casa de don Camilo Hernández, 

frente al fundo Aguas Buenas, y él puso un palo para que en la noche no 

se caiga la gente. 

 

 Invité a una amiga de la Villa Nueva Esperanza nunca han tenido áreas 

verdes, ni sede, ni nada. Esa villa está abandonada entonces le dije a 

Claudia para que trabajemos en ese sector. 

Sra. Alcaldesa:  Cuando fui a dejar los juguetes de navidad quedamos de ver 

hacer unos juegos y una tipo placilla, además de desparasitar porque van a botar 

animales. Le vamos a poner esos artefactos para hacer gimnasia, árboles, etc. 

 

Finaliza la sesión a las 12:00 hrs.- 

 

 

 

 

        CLAUDIA DIAZ BRAVO  

          ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL  

    SECRETARIO MUNICIPAL  

 


